

# RICARDO RIVADENEIRA

MIEMBRO DE LA COMISION POLITICA DE RN

## “EL PARTIDO ESPERA QUE JARPA MODIFIQUE SU NEGATIVA A SER CANDIDATO PRESIDENCIAL”

EL EX PRESIDENTE DE RENOVACION NACIONAL HOY OPINA ACERCA DE LOS EVENTUALES CANDIDATOS PRESIDENCIALES Y SOBRE EL FRACASO DE LAS NEGOCIACIONES GOBIERNO-CONCERTACION PARA REFORMAR LA CARTA FUNDAMENTAL. SEÑALA QUE LOS MILITANTES DE RN HAN LAMENTADO MUCHO LA DECISION DE SERGIO ONOFRE JARPA DE NO POSTULAR A LA PRESIDENCIA.

**S**altó a la publicidad en 1987. Un abogado criminalista nada de conocido en los ambientes políticos presidía nada menos que el partido Renovación Nacional en sus inicios. Ese era Ricardo Rivadeneira Monreal a quien le incomodaban e incluso ponían muy nervioso las entrevistas. Tanto así que una polémica conversación con una periodista hizo peligrar la unidad inicial de la Unión Nacional, el Frente del Trabajo y la UDI. Hoy, a pesar del tiempo transcurrido, vuelve a reconocer que no es un político. Pero igual le interesa el tema. Y tanto, que acude a todas las reuniones nocturnas de la Comisión Política de su partido. Allí los “mandamases” conversan, discuten y votan. Rivadeneira no tiene derecho a voto: está allí por ser ex presidente de RN. Pero de su derecho a voz... ni hablar. Admite que cuesta que lo hagan callar.

Casado con la profesora y activa militante de RN, Mercedes Hurtado y con nada menos que ocho hijos de 19 años hacia abajo, Rivadeneira a veces añora con gran pasión los viajes. Pasión que lo llevó a emigrar a Londres acompañado de su numerosa familia entre los años 84 y 86. Allí él tuvo oportunidad de trabajar y lograr que sus hijos aprendieran un perfecto inglés.

De vuelta a Chile sólo contaba con la experiencia política de haber sido secretario privado del nacionalista Jorge Prat cuando éste fue ministro de Hacienda del Presidente Ibáñez. En la vida pública actuó y aún hoy se mantiene como integrante del Consejo de Defensa del Estado.

Al llegar también tenía las cosas claras. No era partidario del exilio, ni del plebiscito “porque” –explica– “era una fórmula inadecuada postular al Presidente Pinochet como Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas siendo que es un líder político”. Ahora último ha estado partici-



▲ La permanencia del Presidente Pinochet en la Comandancia en Jefe significa postergar la plena vigencia de la Constitución”.

pando en la comisión conjunta de Renovación Nacional y de la Concertación que presentó la propuesta de reformas constitucionales al gobierno. También hoy se dedica a sus actividades de abogado en una cétrica oficina. Allí “Cosas” tuvo la oportunidad de conversar con él. Un hombre amable, paternal y extremadamente sencillo, que ni siquiera se imagina en un cargo parla-

tario, contestó la entrevista de más de una hora.

–¿Está de acuerdo con que el Presidente Pinochet continúe como Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas en marzo de 1990 y hasta el 94?

–Creo que la conveniencia o inconveniencia de que él permanezca en ese cargo debiera ser materia de una análisis profundo del Presidente Pinochet mirando

tanto los intereses del país como los de las Fuerzas Armadas.

–¿Pero personalmente usted quiere que el Presidente Pinochet siga al mando de las Fuerzas Armadas?

–Soy partidario de que las normas permanentes de la Constitución entren en vigencia. La permanencia del Presidente Pino-

chet en la Comandancia en Jefe significa postergar la vigencia plena de la Constitución. Yo no tengo una visión respecto al caso personal del Presidente. Mi postura es hacia los Comandantes en Jefe en general y no hacia la persona de don Augusto Pinochet.

—¿Y qué opina sobre la permanencia del Presidente Pinochet como senador vitalicio?

—Opino que los ex Presidentes debieran tener participación en el Senado. Este criterio también es el de Renovación Nacional.

—En este punto tuvieron problemas en ponerse de acuerdo con la Concertación...

—La Concertación no es partidaria de que los ex Presidentes formen parte del Senado. Personalmente pienso que los ex Presidentes, en este caso el Presidente Pinochet, debieran participar en el Senado por su gran experiencia política y administrativa.

—¿Sinceramente usted piensa que finalizado este gobierno y con otro Presidente de oposición o de centroderecha no será criticada la permanencia del General Pinochet en el Congreso?

—Hoy en el país existen tendencias que no apuntan a una efervescencia sino que a un intenso deseo de pacificación. No pienso que hoy exista una animosidad ni en contra de las Fuerzas Armadas, ni en contra del Presidente Pinochet.

—¿Entonces cómo explicaría usted palabras como las de Clodomiro Almeyda que aconsejó el exilio del Presidente Pinochet?

—Son sectores muy pequeños del país los que mantienen esas animosidades. La inmensa mayoría de las fuerzas políticas propician la pacificación del país.

—¿Cree en la posibilidad de que Renovación Nacional, la Democracia Radical y el Partido Nacional pasen a formar un solo partido político?

—Esa posibilidad hoy existe. Estas corrientes tienen enfoques comunes con Renovación Nacional y a la larga estimo que confluirán en un solo partido político.

—¿A esta altura usted considera igualmente probable que se lleve a un acuerdo electoral con la UDI?

—Hoy pienso que es probable que lleguen a acuerdos con este grupo.

—La renuncia de Jaime Guzmán a la presidencia de la Unión Demócrata Independiente colaborará al entendimiento de RN con ese partido?

—No creo que los problemas con la UDI se deban a dificultades personales. Si eso fuese así sería lamentable porque antes que nada debieran primar los principios de cada partido.

—Se ha hablado de una rivalidad entre Sergio Onofre Jarpa y Jaime Guzmán...

—Si existiera esa rivalidad debiera dejar de existir. Además, ese tipo de rivalidades no debiera tener

ninguna relevancia a la hora de superar los problemas.

—Si bien Renovación Nacional aún sostiene que no ha definido su candidato a la Presidencia, en el hipotético caso de que Hernán Büchi renunciara a su candidatura, ¿volverían a pensar en Jarpa para postularlo?

—El candidato natural de RN a la Presidencia es el presidente del partido, Sergio Onofre Jarpa. Por desgracia él ha manifestado inconsistentemente que no quiere ser candidato. El partido y los militantes han lamentado mucho su decisión y esperan que la modifique. Pero siempre RN, con Sergio

los problemas constitucionales, llegando a un acuerdo con los partidos de la Concertación, precisamente con el objeto de dedicar todas sus energías para derrotarlos en las próximas elecciones parlamentarias y presenciales.

—Estima que la opción de Sergio Diez ha pasado ya a segundo plano entre las candidaturas políticas?

—No creo. Pienso que Sergio Diez es todavía una alternativa y eso se debe a la voluntad que ha demostrado para mantenerse vigente ante todos los obstáculos.

—Lo siguen considerando en

res por carecer del apoyo de fuerzas políticas importantes. ¿Por qué no le dieron una oportunidad?

—Creo que las acusaciones en contra de Renovación Nacional son injustas. RN es un partido legalmente organizado. No se puede pretender un apoyo de este partido saltándose las exigencias que la ley establece para que sean las bases las que decidan el nombre del candidato que el partido debe apoyar.

—Usted ha dicho que Renovación Nacional llama a aquellos chilenos que creen en la economía social de mercado, en el de-



“Confiamos en que la DC tenga un interés real de seguir conversando”.

Onofre Jarpa a la cabeza, ha estado dispuesto a apoyar a un candidato independiente a la Presidencia. Renovación Nacional no se ha organizado para satisfacer sólo las legítimas aspiraciones de sus militantes sino para sacrificarse por los intereses del país.

—Pero usted en una entrevista en “Cosas” en 1987 expresó su confianza en que Renovación Nacional sería gobierno en un futuro próximo...

—Siempre he pensado que Renovación Nacional debiera continuar empeñándose en despejar

Renovación Nacional?

—RN no tiene un listado de candidatos posibles. Pensamos que las opciones deben ser analizadas considerando factores como el arrastre electoral, pero siempre que el eventual candidato concuerde con la doctrina, programa y estilos de este partido.

—Sergio Diez se quejó molesto de algunos altos dirigentes de Renovación Nacional a causa de que, según él, a las pocas semanas de lanzar su candidatura lo descalificaron diciendo que su nombre no arrastraría a electo-

sarrollo económico, en la libertad y en la democracia, ¿Büchi como candidato presidencial se encuadraría en este esquema?

—Büchi se podría encontrar entre estas personas.

—¿Qué impresión tiene hoy de Hernán Büchi?

—Tengo una muy buena opinión de Hernán Büchi, a quien conozco personalmente desde hace muchos años. Encuentro que es un hombre muy honesto, competente y preparado. Considero que humanamente es valioso y técnicamente muy eficiente.

—Lo que se le critica es su lado humano al decirse que es un tecnócrata...

—Yo pienso que no tiene fallas en lo humano.

—¿Podría usted votar por él?

—Yo votaría por Hernán Büchi.

—¿Y cree que Renovación Nacio-

nal también optaría por Büchi?

—Sostengo lo mismo de RN. Creo que si este partido percibe que Büchi es el candidato que mejor sirve los principios y los intereses que representa, Hernán Büchi puede ser nuestro candidato.

—¿No considera que Hernán Büchi está demorando demasiado su decisión de postular a la Pre-

esa dupla. El rol del Presidente de la República no puede ser el de un técnico, ni el del Comandante en Jefe puede ser el de un político, porque eso significaría un desorden absoluto respecto a las normas vigentes de la Constitución.

—¿Qué le parece que Francisco Javier Errázuriz vaya tercero en las encuestas de popularidad presidenciales?

—Para mí las encuestas son un misterio. Creo muy poco en ellas.

—Pero si las encuestas reflejasen fielmente la realidad electoral del país qué le parecería la popularidad de Errázuriz?

—Tendería a adivinar cuál es el motivo que hace que un candidato que sustenta las posiciones de Francisco Javier Errázuriz cuente con ese apoyo.

—¿Le extraña?

—No me extraña, pues creo que su discurso respecto de la educación, salud y endeudamiento interesa a la mayoría de la gente. Ahora, otra cosa es que uno esté de acuerdo o en desacuerdo con las soluciones que él postula.

—Algunos dicen que RN se habría asustado ante la eventual candidatura presidencial de Errázuriz y que Andrés Allamand le había ofrecido concretamente una senaduría en diciembre —según el propio Errázuriz— a cambio de que el empresario se retirara de la carrera presidencial...

—Yo no creo nada de eso.

—¿Cree que Francisco Javier Errázuriz sería capaz de sopor tar una campaña presidencial tras el infarto que lo aquejó recientemente?

—Lamento mucho todo lo que le ha sucedido a Francisco Javier Errázuriz. Lo único que cabe decir en este momento es que todos esperamos que se recupere. Con respecto a su futuro político pienso que él deberá atender antes que nada su salud, dejando todo lo demás en suspenso por el momento.

#### GENERAL PINOCHET, UN LIDER

—¿Ha tenido conocimiento de que existe un grupo de diez personalidades entre los que se encuentran miembros de Avanza da Nacional y ex integrantes de la CNI y del Alto Mando que propician la permanencia del Presidente Pinochet en el poder?

—Sí y no me extraña. Siempre he pensado que el Presidente Pinochet es y seguirá siendo un líder político de grandes dimensiones. No me extraña que existan personas, grupos y sectores muy amplios del país que sigan apoyándolo para que continúe en el gobierno. Pero tengo muy claro que la Constitución no permite la reelección presidencial.

—¿Tras el fracaso de las negocia ciones para reformar la Constitución, quién ha resultado ser

más intransigente: el gobierno o la oposición?

—Yo no creo que exista tanta intransigencia. Creo que es un problema más que nada de lenguaje y que los comunicados hechos públicos por el gobierno y por la oposición trasuntan una intransigencia mucho mayor que la que realmente existe.

—¿Y a usted y a Renovación Nacio nal le satisfacen las reformas propuestas por Carlos Cáceres?

—Nosotros dijimos que gran parte de los que el ministro Cáceres proponía correspondía a lo que RN y la Concertación acordaron como reformas. Sin embargo, dijimos que existían aspectos que no estaban considerados en la proposición del ministro Cáceres.

—El abogado democratacristiano Francisco Cumplido que participa en la comisión conjunta de reformas de RN y la Concertación criticó el plan del gobierno porque flaqueaba en aspectos como la composición del Congreso, en los Derechos Humanos y en la rigidez para reformar la Constitución...

—Es cierto. Las reformas en las materias que señala Cumplido las habíamos sugerido en la Comisión RN-Concertación. Pero el gobierno estimó que no debían considerarse.

—Algunos estiman que Renovación Nacional es un partido acomodado: propicia reformas junto a la oposición, las presenta ante el gobierno y luego que se rechazan varias modificaciones importantes no dicen nada. En tanto, la oposición se pronuncia en forma inmediata rechazando el "plan Cáceres". ¿No cree que ya ha llegado la hora de las definiciones?

—Sucede que la oposición es oposición. Nosotros no lo somos, aunque tampoco somos un partido de gobierno. Somos independientes del gobierno y de la oposición. RN propicia estas reformas porque cree que son esenciales para fortalecer la Constitución.

—¿No está decepcionado por el aparente fracaso de estas negocia ciones?

—No estoy ni decepcionado ni desesperanzado. Creo que son etapas de un proceso que el país vive. Nosotros creemos que las concertaciones en un país dividido son posibles, aunque no sean fáciles. Las dificultades no nos sorprenden ni descorazonan.

—Como integrante de la Comisión técnica de RN y de la Concertación, ¿no cree que las reformas que ustedes propusieron al gobierno eran demasiado ambicio sas?

—Personalmente creo que las modificaciones que se acordaron en esa comisión técnica son moderadas y que debieran ser aceptadas por todos los sectores del país. Pensamos que son reformas útiles precisamente porque afirman

y dan mayor permanencia a la actual Constitución.

—Hace pocos días Aylwin visitó Renovación Nacional, ¿cree que estos acercamientos llevarán a un nuevo proyecto de reformas que pueda aceptar este gobier no?

—Realmente querría que fuera así. Pero estos acercamientos nosotros los miramos también con otra perspectiva: si el gobierno hoy no acepta estos acuerdos, ellos pueden servir de base para que en el futuro se concreten, con el fin de darle solidez al actual marco constitucional.

—¿Qué impresión mantiene Renovación Nacional de la Democracia Cristiana durante esta crisis? ¿Consideran que la DC estaria realmente dispuesta a seguir negociando?

—Creemos que sí. Confiamos en que la Democracia Cristiana tenga un interés real de continuar conversando. Hasta la fecha no hay motivos para pensar que la DC careza de esta intención. "Ellos saben, al igual que nosotros, que es importante que la Constitución sea aceptada. Si no es aceptada por la mayoría del país, pasa a ser un tema de debate constante y eso no es conveniente".

—¿Cuando le tocó trabajar con el grupo de juristas de la Concertación, ¿nunca temió que la oposición intentara desmantelar la Constitución?

—La Historia del Derecho Constitucional demuestra que las constituciones pueden ser demanteladas por dos grandes fuerzas: el poder militar o el poder que surge de elecciones democráticas. Las constituciones no resisten los golpes o los pronunciamientos militares, del mismo modo que no resisten el embate de las grandes mayorías electorales. La única manera de darles permanencia y estabilidad es que sean percibidas por todas las fuerzas políticas importantes como fruto de un consenso entre ellas y no como producto de la imposición de un sector sobre otro. Nuestro trabajo con los juristas de la Concertación buscó precisamente dar a la Constitución de 1980 ese carácter consensual que hoy día, por desgracia, una parte de las fuerzas políticas no le reconocen.

—¿Considera acertadas las palabras del presidente de la UDI, Jaime Guzmán, quien dijo que la Concertación ha frustrado la oportunidad única para gestar el consenso y perfeccionar la institucionalidad vigente?

—Lo que debe decirse es que las posibilidades de buscar el consenso no deben frustrarse. Debe intentarse tanto por parte del gobierno como de la Concertación, volver a negociar, en lugar de imputar responsabilidades acerca de quién está contribuyendo más a la frustración del diálogo.



sidencia?

—Siempre he creído que es bueno pensar las cosas. Pero lo menos que soy es técnico electoral, de modo que ignoro el apoyo que pueda ganar o perder por demorar su postulación.

—¿Está de acuerdo con lo que expresó el Almirante Carvajal quien dijo que Pinochet-Büchi son una buena dupla?

—El Almirante Carvajal aclaró que había sido mal interpretado, no en cuanto a la dupla que propuso sino en cuanto al papel que les correspondería desempeñar a cada uno de los integrantes de